

Precios de suscripcion Pesetas.
 En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo,
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
 En la cuarta plana cada línea de pu-
 blicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de
 inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las
 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, sábado, 29 Marzo de 1890.

N.º 2.619

Las votaciones de ayer

No se puede negar. Los presupuestos se están discutiendo con un detenimiento, con una minuciosidad jamás conocidos. Antes, bastaba que se hablase de ingresos ó de gastos para que el salon de sesiones del Congreso se quedase desierto. Ahora los gastos y los ingresos son los que llevan diputadas a las votaciones nominales. No se quejarán los contribuyentes. Siquiera no sea el interés de ellos lo que conservadores y conjurados persigan, algo les toca á ellos que les beneficia y favorece.

¿Hay furor por las economías ó furor por derrotar al Gobierno con cualquier motivo? Nosotros nos inclinamos á pensar que lo que principalmente persiguen conjurados y conservadores haciendo el juego, aunque no se den cuenta de ello, á los gamacistas, es lo segundo. Pero no negamos tampoco que de seguir como hasta aquí, van á ser muy importantes las economías que en los presupuestos presentados se realicen.

Ayer, la comision, temerosa de una segunda derrota, retiró, no sabemos si por su propia iniciativa ó por inspiraciones ajenas, el capítulo 5.º del presupuesto de Gracia y Justicia que se referia á la guardia penitenciaria, y aunque se habia dicho que eran varios y de mucho influjo en la Cámara los oradores que se proponian defender el restablecimiento del Tribunal de las Ordenes militares, lo cierto es que no hubo nadie que se atreviese á salir á su defensa. Con lo cual van en aumento las economías.

No contentas con esto las oposiciones, mejor dicho, los que así en la derecha como en la izquierda trabajan por quebrantar la fuerza numérica del Gobierno, pidieron la supresion de las 15.000 pesetas señaladas en el presupuesto para «comisiones especiales y visitas de juzgados», y de las 25.000 que se destinan á la traslacion de magistrados á Baleares y Canarias. Los dos artículos fueron aprobados, pero de qué modo! El primero por ochenta y dos votos contra ochenta; el segundo, y eso que se abstuvieron algunos republicanos, por tratarse de un crédito que tiende á procurar y favorecer el establecimiento del Jurado en Baleares y Canarias, por ochenta y ocho contra setenta y uno. Excusamos decir lo que significa que las oposiciones (y no todas) reúnan 80 votos, cuando el Gobierno no ha podido reunir más que 82. Creemos innecesario tambien ponderar el regocijo de conjurados y conservadores. Los gamacistas procuraban disimular su gozo. Pero no por piedad. Sin duda esperan más ruidosas satisfacciones.

Es de advertir que los diputados ministeriales que se sienten mortificados por la supresion de veinte Audiencias de lo criminal, no votaron ayer contra el Gobierno. De otro modo, lá derrota de éste hubiese sido inevitable.

El país ha pedido muchas economías. Los ministros han declarado que no les era posible llegar á mayores rebajas de sus presupuestos que las que ofrecen en el proyecto que se está discutiendo. ¿Puede sentirse que sean las Cortes las que enseñen á los ministros que si se pueden hacer, y las que les obliguen á hacerlas? De ningún modo. Pero hay que tener lógica; hay que evitar una parada al camino; hay que marchar adelante con decision y con valentía; y margen hay sobrada en lo que de los

presupuestos de gastos queda por discutir para hacer importantísimas economías. Veremos entonces si los que hoy abogan por ellas con tanto empeño, las abominan y maldicen cuando tocan á lo que puede interesarles ó convenirles.

De todos modos. No puede desconocerse que las votaciones de ayer son muy significativas, no se puede negar que el Gobierno va á tener que vivir muy sobre aviso, y que ni aun así estará seguro de verse libre de una desgracia ó de un fracaso.

«La Epoca» recuerda anoche á los diputados conservadores que deben asistir puntualmente á las sesiones.

«El Correo», por su parte, recomienda á los diputados ministeriales que no falten, como ahora, fiando unos en otros.

Y el país de seguro que pide que no falte nadie, pero que sigan las economías.

Eliminacion de Bismarck

Un astro menos en la esfera de la política europea, dirán los que piensen que no son los hombres los que se imponen á la marcha general del mundo, aunque transitoriamente pueda alguno detenerla ó desviarla de su línea natural.

Pero la verdad es que en Europa no ha sido mirada con tanto desdén la eliminacion del príncipe de Bismarck por su muy alto y poderoso señor el emperador Guillermo II, sin consideracion á que, según ha dicho un periódico austriaco, llevaba sobre sus hombros, no solo el peso de la política alemana, sino el de la política europea.

De todos los juicios que ha inspirado la personalidad del príncipe de Bismarck en el momento de retirarse, ó ser retirado por su emperador, de la escena política, el que más ha herido nuestra atencion ha sido el siguiente, del periódico inglés «El Estandarte»:

«El príncipe de Bismarck ha dado alguna participacion á su hijo en el conocimiento de la política extranjera. Nadie negará que el conde Herbert posee cierto talento de familia; pero sería absurdo creer que puede sustituir eficazmente á su padre. A semejanza de una enorme encina, el príncipe ha muerto toda vegetacion al rededor suyo. Ni aun los grandes talentos han podido prosperar á su sombra.»

Oid, pueblos. Ambicionad la dicha de tener á vuestra cabeza un hombre extraordinario. Tal vez os hará grandes y poderosos á su modo, que no será quizá el que más cuadre á vuestro bienestar y á vuestro carácter; pero en la extension de vuestro territorio no habrá espacio más que para él solo, y cuando desaparezca y busqueis otros hombres, no los encontraréis, porque el hombre extraordinario habrá producido la esterilidad con su grandeza personal.

¿Se debe desear á tanta costa un hombre extraordinario? ¿No valdrán más para el país algunos hombres de buen talento, de los cuales pueda disponer constantemente?

Parecía que Alemania se hallaba iluminada por la luz que brotaba del cerebro del príncipe de Bismarck. Retirado éste de los negocios públicos, parece que Alemania se ha quedado á oscuras.

Alemania descansaba en el genio de su hombre extraordinario. No creía que pudiese ocurrir conflicto alguno que tuviera la virtud de preocuparla. El gran

canciller pensaba y velaba por ella. La dimision del conde de Bismarck, aceptada por el emperador la ha inquietado. Confiaba en un hombre y ese hombre ha desaparecido. Alemania se pregunta: «¿Qué será de mí ahora sin el gran can- ciller?»

Toda Europa se ha preguntado algo semejante.

Con el príncipe de Bismarck se confiaba en la conservacion de la paz. Había engrandecido á su país; habia hecho glorioso su apellido; era natural que quisiese terminar su carrera sin comprometer su reputacion, su gloria y la grandeza de Alemania con alguna aventura peligrosa.

Eliminado el príncipe de Bismarck y tomada la direccion de la política por el emperador, personaje ya notoriamente inquieto, con espíritu de iniciativa, con ideas propias, y ganoso de marcar su personalidad en el mundo, ¿Europa ha preguntado: «¿Qué sucederá ahora con ese emperador que vá á servirse á sí mismo de cancliller?»

Y Europa ha contestado: «¿Quién sabe?»

Es decir, que Europa solamente sabe en estos momentos que se halla frente á frente de lo desconocido. La inquietud es general, y no la disipan las seguridades salidas de la misma Alemania de que esta potencia continuará una política exterior de paz y buenas y amistosas relaciones con todos los países.

Es un tema de discusion muy interesante el examen de si la aparicion de un hombre extraordinario al frente de un pueblo, es en fin de cuentas una fortuna ó una desgracia.

Para Alemania el conde de Bismarck, según la apreciacion del periódico inglés «El Estandarte», ha sido un manzanillo que con su sombra ha muerto ó ha impedido que nazcan otros talentos secundarios, tal vez más convenientes para un país que uno solo que represente la suma de todos ellos. Para Europa la retirada del grande hombre ha sido la causa de una extraordinaria inquietud, revelada tanto por las apreciaciones de la prensa como por la disminucion ó peor cariz de los negocios.

Cuando en un país surge un hombre que sobrepasa demasiado del nivel general, milagro es que no imponga su personalidad, sobre todo cuando las instituciones son propias para ello. El príncipe de Bismarck, hombre superior, ha podido tener en Alemania un gran poder personal, porque le ha bastado ganar con sus extraordinarias cualidades la confianza de su soberano. En efecto; con esa confianza, mantenida durante veintidós años, ha impuesto á Alemania su política, la ha llevado á la guerra, la ha engrandecido y la ha hecho predominar en Europa. El poder personal del príncipe de Bismarck ha desaparecido en un día, tan pronto como ha querido guardarlo para sí el emperador Guillermo II.

¿Y quién puede penetrar en el pensamiento de un hombre? ¿Quién puede decir á qué influencias, á qué propósitos ó á qué visiones responderán en un momento dado las determinaciones de esos jefes de pueblos que disponen en millones de soldados, siendo árbitros de tenerlos en paz ó de lanzarlos á la guerra?

Eso desconocido que lleva consigo el poder personal, es lo que alarma, lo que inquieta, lo que perturba á los demás pueblos, que desean vivir en paz, en las prosperidades y en los progresos del trabajo y de la produccion.

La muerte del mayor hombre de Estado de Inglaterra no haria cavilar á Europa sobre el rumbo ulterior de su política nacional, porque allí no es un hombre, son los hombres y las instituciones y la opinion sus factores.

Alemania, con el poder personal de su gran cancliller ó de su emperador, ha sido y será para Europa un factor de inquietud y de perturbacion.

(El Liberal de los dias 19 y 23.)

Muertos insepultos

Ayer (23) se tuvo noticia de que el obispo de Orihuela habia puesto en entredicho al pueblo de Santapola.

Los efectos del entredicho son: privar de los oficios divinos, *privatio divinum*, y suspender la administracion de los sacramentos no necesarios *ad salutem*.

En otros términos, mientras dura lo que siglos atrás se denominaba *paulina*, ni se celebra misa, ni se da la comunión, salvo *in articulo mortis*, ni se entierra, aun á los niños ó personas inocentes, en lugar sagrado.

Por lo expuesto se comprenderá la gravedad de la medida.

Afortunadamente, vino de seguida la rectificacion, que fué publicada en *La Union Católica*, y que estaba concebida en los siguientes términos:

«No hay entredicho en Santapola. Sólo se han retirado el cura y el coadjutor para evitar nuevos conflictos. Irán detalles por correo.»

Propios los tenemos nosotros y como fidedignos los damos.

Comenzaremos por indicar que hubo, en efecto, propósito de imponer el entredicho, y prueba de ello fué la actitud resuelta del vecindario; pero sin duda el obispo, alarmado por la actitud, no de los librepensadores, sino de los católicos del pueblo, hubo de renunciar á una medida no menos injusta que peligrosa.

De todos modos, he aquí la historia del caso:

Hace algunos días murió en la referida localidad un individuo que, merecida ó inmerecida, llevaba la fama de no observar las prácticas de la Iglesia. A causa de ello, negóse el cura á concederle sepultura eclesiástica.

El pueblo, que tal supo, se amotinó contra el párroco, y muy mal lo pasara éste de no encerrarse á toda prisa en la parroquia. Cuando pudo y como pudo escapóse el sacerdote del encierro, y se dirigió á Orihuela á dar cuenta de su situacion al obispo.

Parece que la primera intencion del prelado fué aplicar el entredicho, sin detenerse á instruir el obligado expediente canónico; no queremos adoptar, sin embargo, esa version, y optamos por creer que se limitó á ordenar que se retirasen el cura y el coadjutor para evitar más graves contingencias.

De una ó de otra manera la gravedad del suceso es la misma, pues resulta la interdiccion de hecho desde el momento en que no hay quien administre los sacramentos ni se encargue de la celebracion del culto.

¿A qué se debe el conflicto?

Pues no tanto á la intransigencia del párroco y del obispo como al vituperable abandono en que tienen nuestros gobernantes la importantísima cuestion de cementerios.

De que esto es así atestiguan el suceso de la propia índole ocurrido casi al mis-

mo tiempo, anteayer, en la ciudad de Alicante.

Murió un sujeto que se llamaba libre-pensador, y cuando iban a enterrarle, encontráronse los amigos y las personas que formaban la escasa comitiva fúnebre con que el guarda del campo-santo les cerraba las puertas.

En vista de ello, y después de un corto altercado, quisieron llevar el cadáver a un corral destinado por el Municipio á cementerio de los que mueren fuera de la comunión católica; mas he aquí que el dueño de los terrenos por donde necesitaban cruzar á tal fin les cerró el paso, escopeta en mano, y decidido á emprender á tiros con el acompañamiento.

En presencia de semejante actitud, fué abandonado el cadáver en medio del campo y se retiraron prudentemente los que lo conducían.

Desde hace largo tiempo ocurren todos los días hechos análogos, sin que se cuide el gobierno de poner remedio á tan desagradables cuestiones, ni de resolver un problema que afecta por igual al decoro del Estado y á la tranquilidad de la conciencia pública.

Suponemos que ahora caerá en la cuenta el ministro de la Gobernación de que no es lícito mirar con ociosa indiferencia estos y otros importantísimos asuntos.

Y esperamos que ha de comprenderlo así, no porque le afecte ni preocupe el caso, sino porque éste se ha presentado en su misma tierra natal, donde por el interés propio necesitará demostrar que sabe cumplir y hacer cumplir las leyes.

Entretanto bien podemos lamentarnos de que bajo una situación que presume de democrática sobrevengan escándalos y conflictos parecidos á los de Alicante y Santapola.

Increíble parece que al cabo de tantos años, y después de tan repetidos ejemplos, esté sin resolver la cuestión de los cementerios civiles en una nación donde existe la libertad de cultos.

(El Globo.)

La conferencia de Berlín

Las noticias sobre disonancias en la comisión francesa se han confirmado. Es cierto que el representante de los obreros M. Delahaye retiró su dimisión á instancia de sus compañeros de comisión, pero no por ello cesó en sus propósitos de conformarse á los principios de los socialistas, cuya doctrina personifica, y de la cual no quiere en modo alguna abdicar.

Parece que M. Spuller ministro de Negocios Extranjeros de la República, reunió á los delegados en su despacho, y con ellos acordó la conducta que debían seguir en la Conferencia, á la cual fueron, pues, con mandato imperativo. El ministro asegura que M. Delahaye renunció á tratar del máximo de las horas de trabajo, á pesar de que es la reivindicación principal de su partido.

Acerca de la ausencia de M. Delahaye de las fiestas cortesanas, el ministro explicó sonriendo á un redactor de «Le Matin» que acaso hayan influido en ello la cuestión del traje, porque el delegado obrero no quiso escuchar la recomendación de llevarse un frac y un sombrero de copa.

«Delahaye piensa como Vaillant—escribe M. Douat en «Le Seicle».—Nuestras reivindicaciones á el fusil, me ha dicho el mismo.

«¿Y se ha creído que esté convencido, este firme soldado iría á Berlín á contentarse con conversaciones sentimentales y palabras dulzonas? ¿Se ha podido llegar á suponer un instante que la protección de los niños y de los menores de edad, con el descanso nominal satisfaría su ambición socialista?

«¡Sus camaradas le silbarían al regresar! Le acusarían de haber hecho traición á su mandato. Al marchar decía á un reporter: «Reclamaré el jornal de

ocho horas para los adultos.» Ha cumplido su palabra.»

«Le Gaulois» recibe un telegrama bastante pesimista: «Dícese—según el corresponsal—que M. Jules Simon se ha puesto de acuerdo con los presidentes de las demás secciones para que se termine la conferencia el sábado 29, lo que prueba que los disonamientos entre los delegados se acentúan.»

Telegramas del 21 dicen que M. Delahaye asistió á la sesión del 20, pero muy descontento porque no se le han aceptado sus proposiciones acerca del trabajo de las mujeres. Parece que se ha necesitado la intervención del embajador francés en Berlín, Mr. Herbette, para decidirle á volver á las sesiones.

(La Publicidad.)

El general Caprivi

Como nuestros lectores saben, este es el sucesor de Bismarck en uno de los cargos que desempeñaba, en el de Canciller.

El general Caprivi Caprara de Montecuculli, nació en Berlín el 24 de febrero de 1831, después de estudiar en una escuela de cadetes, empezó su carrera militar en el 2.º regimiento de granaderos de la guardia real prusiana, donde sirvió con el grado de subteniente y teniente al mismo tiempo que el general Bronsart de Schellendorff, el predecesor del general de Verdy du Vernois en el ministerio de la Guerra.

Cuando ascendió á capitán entró en el Estado Mayor general de Berlín, después de haber seguido los cursos de la academia militar y continuando su carrera en dicho cuerpo hasta alcanzar el grado de teniente coronel. Hizo la campaña contra Austria en 1856 como capitán agregado al primer ejército prusiano.

Como teniente coronel y en calidad de jefe de Estado Mayor del 10.º cuerpo de ejército, hizo la campaña de 1870.

En la batalla de Nieuville desempeñó un papel muy importante pues á él se debe el que en 16 de agosto por la mañana las dos baterías que se emplazaron en la vanguardia de la quinta división de caballería alemana sembraran el pánico entre los escuadrones de la división de Fortou, que fué sorprendida por aquel impensado cañoneo.

También fué él quien indicó al comandante de húsares de Brunswick, la ocasión oportuna para ejecutar contra una batería francesa, aquella célebre carga que estuvo á pique de costar la libertad al mariscal Bazaine quien tuvo que tirar de la espada para defenderse; y fué también él quien después de varios reconocimientos efectuados durante la mañana, hizo que el general Voigt-Rhetz al frente del 10.º cuerpo de ejército, detuviera la marcha del ejército francés sobre Verdun y le obligase á encerrarse en Metz.

Después de la guerra el teniente coronel Caprivi, fue jefe de una de las secciones del ministerio de la Guerra, alcanzando en 1872 el empleo de coronel. En 1876 asistió á las grandes maniobras del ejército ruso, y al año siguiente obtuvo el grado de general mayor y el mando de una brigada de infantería de la guardia. En 1881, como jefe de los agregados militares alemanes tuvo el encargo de seguir paso á paso las maniobras del ejército francés.

Nombrado teniente general en 1882 y cuando estaba al frente de la 30.ª división de infantería en Metz, fué cuando el príncipe de Bismarck le confió el ministerio de Marina, donde reemplazó al general Stosch, que es el verdadero fundador de la flota de guerra y de los puertos militares de Alemania.

Siendo ministro de marina el general de Caprivi, conservó su antigüedad en el ejército y al mismo tiempo diósele el grado de vice-almirante de Marina con una antigüedad especial de 2 de Febrero de 1880 para hacer que artificialmente fue-

ra más antiguo que el vice almirante Bertsch nombrado en 3 de Febrero de 1880.

El general de Caprivi era partidario decidido de la política colonial, y á tal motivo se debió su nombramiento, si bien luego en la práctica se demostró como el general Stosch contrario al excesivo desarrollo de la marina.

Continuó al frente del almirantazgo alemán hasta 18 de Julio de 1888, es decir, hasta el momento en que el mando superior de la flota se confirió al príncipe Enrique de Prusia, hermano del actual emperador, al tiempo que se nombraba por fin ministro de Marina á un marino, el general Monts.

El general Caprivi fué nombrado entonces comandante de 10.º cuerpo de ejército que había mandado el príncipe Alberto de Prusia que Guillermo II llamó á una inspección general de ejército. Promovido entonces al grado de general de infantería, ha estado hasta ahora al frente del 10.º cuerpo de ejército cuyo cuartel general está en Hannover.

(La Vanguardia.)

Noticias del Extranjero

El «Berliner Tageblatt» dice que existen divergencias entre el emperador y el jefe de Estado Mayor, conde de Waldersee.

Guillermo II pretendía abolir la presidencia del ministerio prusiano, y el príncipe de Bismarck entendía que debía ser conservada.

El general von Caprivi ha sido nombrado canciller, más no ministro de Negocios extranjeros.

Desde Roma anuncian al «Daily Chronicle» que en el banquete con que ha obsequiado el colegio irlandés al general sir Lintorn Simmons—este representante de la reina Victoria encomió lo amistoso de la recepción que se le ha hecho en el Vaticano y encareció también la fidelidad de los irlandeses residentes en Roma á Inglaterra.

Los telegramas de Berlín acojen el rumor de que desempeñarán funciones ministeriales el profesor Handl y el primer burgomaestre de Francfort del Main, diputado y jefe del partido nacional-liberal, Herr Miquel, cuando accediendo á los deseos del príncipe de Bismarck, se retire su hijo el conde Heriberto del ministerio de Negocios extranjeros.

Ultimamente se afirma, si bien recomendando la reserva, que ese joven político ha presentado ya la dimisión.

Cuanto al Sr. Miquel, recuérdase que no hace muchas semanas el emperador declaró en una reunión, donde habló con ese político, que estaba conforme con su criterio en la cuestión social.

A «The Standard» le dicen desde Berlín que en esta capital se considera como una de las causas de la dimisión del canciller la diferencia de opiniones entre el canciller y Guillermo II respecto de la propiedad de los bienes de la corona de Hannover, secuestrados á consecuencia de la guerra de 1866.

Según «The Times», la retirada del príncipe de Bismarck, de la dirección, no solamente de la política alemana, sino también de la continental, es un acontecimiento de tal importancia y alcance, que cuantos hayan sabido apreciar, como los ha apreciado ese periódico, los inmensos servicios prestados á la paz de Europa por el ex-canciller, casi no puede pensar sin un sentimiento de terror en lo que ha de sobrevenir.

El príncipe no puede tener verdadero sucesor. No ha de ser dable hallar un estadista capaz de enfronar las vastísimas fuerzas que aquél ha logrado casi contener en diversas épocas de crisis.

«The Standard» dice que la retirada de Bismarck es un suceso de tal magnitud que Europa no puede comprender desde

luego todo su alcance. Después de censurar con severidad el monopolio del poder y de la autoridad ejercido por el célebre ministro alemán y su afición al sistema de sangre y hierro, el periódico conservador pregunta: ¿Donde está el hombre llamado á ocupar su puesto? ¿Donde el estadista en quien se puedan cifrar esperanzas?

Nadie niega que el conde Heriberto de Bismarck ha heredado algo del talento de familia, pero es simplemente absurdo pensar que pueda ser un sucesor de su padre á la altura de éste.

El príncipe, á la manera de los árboles corpulentos y de grandes proporciones, ha hecho imposible la vida á todo ser que haya nacido cerca de él. Ningun genio, y aun ningun gran talento, ha sido capaz de desenvolverse bajo la formidable sombra del gran estadista.

El emperador tiene mas habilidad que experiencia, mas actividad que reflexion. Creemos hubiera hecho bien en conservar durante algún tiempo todavía la mano moderadora del gran canciller.

«The Daily News» entiende que Europa estará desconocida sin la acción del príncipe de Bismarck. Su retirada de la arena política equivale á la caída de una dinastía ó á la desaparición de un régimen, más bien que á la separación de un mero individuo. Que con la dimisión del canciller de hierro cae un baluarte seguro para la paz, no puede ser negado por nadie; mas en resumen, prosigue, no creemos que haya motivo especial de larma.

MAHON

Museo Municipal

El Museo está abierto al público todos los domingos, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde.

Permanece cerrado todos los demás días.

Ademas de los donativos se admiten también objetos artísticos, en calidad de *mero depósito*, por el tiempo que gusten los deponentes.

Entre los objetos entrados esta semana merece especial mención:

Una colección de siete escrituras antiguas, en pergamino, cedida por D. Gabriel Orfila y Olives, hijo de *l'amu* de la Torre de Bini-Fadet, adyacente al pueblo de San Luis.

Una pistola algo antigua.

Una colección de pesas antiguas del país; una de las oficiales, que habia en el fiel contraste. Donativo de D. Pedro Papaludi.

Varios huesos de un esqueleto hallado anteayer, en una excavación, á 68 metros de la fachada principal de la fábrica de Cala-Figuera, al N. N. E. de las carboneras, ó sea á la izquierda de ellas; con un pequeño fragmento de un arma ú objeto de hierro, que se trituró al tocarlo, y que se encontró junto al esqueleto.

Un ejemplar de la Reseña Física y Geológica de las islas *Ibiza y Formentera*, por los ingenieros del cuerpo de minas D. Luis M. Vidal y D. Eugenio Molina. Donativo de D. Juan J. Rodriguez.

Durante todo el día de ayer los buques de la escuadra alemana hicieron ejercicios de cañon, con las piezas Krupp, en la costa Sur de la isla. Los disparos se oían muy distintamente en esta ciudad. Al anochecer entró en el puerto el acorazado «Kaiser», amarrándose en la boya de Cala Figuera, y el «Deutschland» y el «Prussen» fondearon en la boca del puerto. En cuanto al «Frederik der Gros-

se», suponemos que debió adelantarse á los demás buques en la continuacion de su itinerario.

Esta mañana se ha efectuado el entierro del oficial de la escuadra alemana fallecido en la madrugada de ayer. A las ocho en punto ha sido trasladado el cadáver desde el Hospital Militar al cementerio de los ingleses, en una lancha remolcada por otra de vapor. Iba en un hermoso féretro cubierto de preciosas coronas de flores naturales. Han asistido á la fúnebre ceremonia el Almirante, el Príncipe Enrique y gran número de oficiales. También han concurrido la banda de música del «Kaiser», que ha tocado durante el acto algunas marchas fúnebres, y una seccion de marineria que, al ser colocado el cadáver en la sepultura, ha hecho las tres descargas de Ordenanza. Antes de taparse la sepultura un pastor protestante ha pronunciado una corta plática en elogio del difunto. Parece que este era íntimo amigo y muy apreciado del Príncipe Enrique, por cuyo motivo su muerte ha sido muy sentida por el hermano de Guillermo II.

Después del entierro se han hecho á la mar todos los buques con rumbo á Cartagena.

Los Sres. individuos de la Junta Directiva del Casino Mahonés han ingresado en el día de hoy, en la Depositaria de la Administración Subalterna de este partido, doscientas cincuenta pesetas importe de la multa que como saben nuestros lectores les impuso el Sr. Gobernador de esta provincia.

Los buques de la escuadra alemana salidos ayer además de los ejercicios de cañon verificados por la tarde, se ejercitaron por la noche arrojando cohetes de colores, lo cual daba un fantástico aspecto á la boca del puerto donde se habian fondeado.

La Alcaldía de Mercadal ha recibido aprobados por el Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia los encabezamientos del extraradio de aquella villa para el año económico próximo pasado, siendo por lo tanto desestimadas las reclamaciones producidas contra el expresado Reparto.

Felicitemos á nuestro amigo D. José Carretero.

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre el anuncio, que en el lugar correspondiente publicamos, del «Vermouth di Torino» fabricado en el premiado establecimiento enológico de C. Vigni, en Liorna, Italia, cuyo vino no podemos menos de recomendarles, en vista del grande éxito que ha obtenido en todas partes, y últimamente en Palma de Mallorca.

En poder del encargado de la policía de perros se encuentran dos perdigueros que no han sido reclamados por sus dueños y que serán vendidos en subasta pública el lunes á las 11 de la mañana en el ex-claustro del Carmen.

El próximo jueves es esperado el hábil dorador D. Zacarías Solá, ventajosamente conocido en esta ciudad, donde estuvo el año pasado ejecutando obras de verdadero mérito artístico.

El Sr. Solá viene con el objeto de pasar aquí una temporada.

La Confitería «La Palma» ha introducido este año una novedad en el envoltorio de sus caramelos que no dudamos llamará la atención de la gente menuda ó de la afecta á golosinas.

En los citados envoltorios hay litografías del dengue y otras, acompañadas de sus correspondientes versos ó berzas, como quiera llamarseles. El que lo dude que vaya á comprarlos.

En el vapor-correo «Puerto-Mahon»

serán embarcadas mañana 32 cabezas de ganado lanar con destino á Barcelona y 10 de vacuno, 28 de lanar, 114 de cabrito, 4 mular, 1 caballar y un asnal con destino á Alcudia, procedentes todas de esta isla.

En el día de hoy existían en la cárcel de este partido cinco presos con causa pendiente y uno sufriendo condena.

De conformidad con lo propuesto por la junta local de Instrucción pública, la provincial ha nombrado maestro interino de la escuela pública de Lluquesanas á D. Tomás Vaquer Nadal.

Leemos en «El País» de Ciudadela de ayer:

«Buena falta nos hace.—Van ganando terreno los trabajos practicados por la Cámara de Comercio de Palma de Mallorca, con objeto de introducir ventajosamente en los mercados sud americanos nuestros incomparables calzados de las Baleares, pues según noticias que tenemos recibidas de dicha capital, la Cámara de Comercio española de Buenos Aires, lejos de mostrarse indiferente á las insinuaciones de aquella, ha ofrecido incondicionalmente su apoyo á todo cuanto tienda al movimiento mercantil de nuestra patria, resultando de tan laudables fines la remisión, por vía de muestras, de un número considerable de calzados á la capital de la república Argentina, cedidos al efecto por la mayoría de los fabricantes de Mallorca y Menorca.

No vacilamos, pues, en asegurar que, dadas las inmejorables condiciones de fabricación de nuestros calzados, nos será factible exportar el artículo en grande escala á aquellos florecientes mercados, con lo cual soportaremos mejor los efectos de la crisis por que el comercio atraviesa.»

Por la Junta Directiva del vapor «Barceras» han sido nombrados consignatarios del mismo, D. Gabriel Alzamora en Palma, D. Miguel Riera en Porto-Colom y D. Matías Antich en Puerto Cristo.

Por el Resguardo de Consumos de esta ciudad fueron aprehendidas en la tarde de ayer siete cajas de petróleo que ocultadas en un carro se introducían fraudulentamente por la nueva carretera de esta á Ciudadela que aun no se halla abierta al tráfico público. El dueño del género hizo abandono y renunció á todo derecho que sobre este pudiera corresponderle.

Leemos en «La Union Liberal», de San Sebastian, lo siguiente:

«En el teatro.—Anoche se verificó en el Principal, el beneficio de la señorita De-Sanctis, artista distinguida, que en poco tiempo ha sabido captarse numerosas simpatías.

La concurrencia no era muy numerosa. En estos días, sabido es que son muchas las personas que se retraen de toda diversion y especialmente del teatro. Sin embargo, la sala estaba bastante animada.

Cantóse el primer acto del *Trovador*, el tercero de *Ernani*, el vals *Alfontte*, de Mariotti, y el cuarto acto de *Hugonotes*.

Los dos primeros actos tuvieron sobre poco más ó menos la interpretacion de costumbre. El vals cantado por la beneficiada fué acogido con estrepitosos aplausos, teniendo que repetirlo la señorita De-Sanctis.

En vez del duo de *Puritani* que estaba anunciado y que no pudo cantarse por indisposicion del señor Villabeila, cantó el señor Spangher la romanza de *Nabuco*, luciendo una vez más sus excelentes dotes de cantante.

El cuarto acto de *Hugonotes* fué también cantado é interpretado acertadamente.

El piano sigue tan carraca como le dejamos.

La señorita De Sanctis ha sido obsequiada con varios regalos, entre los que recordamos un precioso joyero de bronce; un tarjetero de concha cincelado muy bonito; una licorera con bandeja de plata y una corona de flores artificiales de la Sociedad Coral con bonitas cintas.

Queda terminada la temporada de Cuaresma.

Hasta Pascua pues.»

Nos consta que para dicha temporada se le han hecho á la artista que tan gratos recuerdos dejara en el público de Mahon, excelentes proposiciones. No es extraño; Elisa De Sanctis, por sus brillantes dotes artísticas, no menos que por sus bellísimas cualidades personales, se granjeará siempre las más vivas simpatías y obtendrá los más entusiastas aplausos aúen del público menos indulgente.

Noches pasadas en el barrio de San Pedro de Palma, ocurrió una reyerta entre algunos carabineros que se suponen un poco trastornados por exceso de la bebida, y unos dependientes del resguardo de consumos.

Para poner término á la cuestion se presentaron los serenos y entonces los querellantes se resistieron á los agentes de la autoridad saliendo un sereno ligeramente herido en una mano.

Uno de los dependientes fué conducido al Hospital con algunas contusiones en la cabeza.

El otro día, desde un cerro vecino al de Galilea, cerca de Palma, se despeñó un hombre llamado Sebastian March, de oficio carbonero, el cual habia ido con designio de hacer provision de carrizo para comida del mulo que empleaba en el transporte de aquella mercancía.

El desgraciado quedó en situacion tan grave que á las tres horas de haber caído falleció.

Leemos:

Argumento de «La Epoca» en defensa del jóven Orleans:

«Los periódicos republicanos de todos matices vienen un día y otro aplaudiendo la conducta del gobierno francés por haber reducido á prision al duque de Orleans, y el mismo Sr. Castelar, á pesar de sus temperamentos de dulzura, no oculta su opinion favorable tambien á dicha conducta.

Supuesto que el ilustre jóven ha infringido una ley de excepcion, pero no la general, al pedir, como francés, un sitio en el ejército, para lo cual hubo de volver á su patria, estando arbitrariamente desterrado de ella, por cuya razon le condena á dos años de prision un gobierno republicano, ¿qué debe hacer un gobierno de la monarquía con los que conspiran ó predicán la revolucion, ó atacan en todas formas y procuran quebrantar por todos los medios lo legal y lo existente?»

Por de pronto, á los que atentan á la legalidad, ó los fusila por orden del señor Cánovas del Castillo, ó los envía á morir en presidio por orden del Sr. Sagasta.

Y ahora, vaya una pregunta por otra. ¿Porqué la monarquía, en vez de inspirarse en las sanas ideas de «La Epoca», trata con tanto rigor á D. Carlos?

Lo indicado sería abrirle las puertas de la patria, ó cuando menos sustituirle los bienes.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

- Para Miguel Sbert, un carnero.
- Para Sebastian Olivas, 2 carneros.
- Para Jaime Olivés Pons, 2 carneros.
- Para Francisco Pons, 2 terneros y 2 carneros.
- Para Pedro Palliser, una ternera y un carnero.
- Para José Sintés, una ternera.
- Para Miguel Orfila, 1 cerdo.

BOLSA DE MADRID

28 de Marzo 4 t.

4 por 100 interior perpetuo	75'190
4 por 100 amortizable	89'200
Billetes Hipotecarios de Cuba	107'450

BOLSA DE BARCELONA

28 de Marzo 4'50 t.

4 por 100 int. fin corriente	75'020
» » » fin próximo	75'970
4 por 100 ext. fin corriente	77'570
» » » fin próximo	77'730
4 por 100 amortizable	89'500
Billetes hipotecarios de Cuba	107'620
Banco Hispano Colonial	62'850
Acciones ferrocarril Francia	54'000
Id. Norte	83'300
Id. Orense	19'050
Id. Almansa;	127'850
Obligaciones Francia	00'000
Id. Norte	82'500
Id. Orense	00'000
Id. Almansa	76'870
Compañía Trasatlántica	90'500

Empeños del Casino Mercantil Interior 16 rs. vn. paga alcista.

Crónica marítima.

Buques despachados.

Día 29

Para Cartagena escuadra Alemana compuesta de los acorazados «Kaiser», «Deutschland», «Preussen», «Friederich Grosse» y crucero «Irene» al mando del contra-almirante Mr. Hollman.

Para Barcelona vapor «Puerto-Mahon» Cap. D. Miguel Tuduri con 23 tripulantes, efectos y la correspondencia.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA

EL LIBERAL

Madrid 28 5'45 t.

En el Congreso continua la discusion del sufragio universal y en el Senado la del dictámen de la cuestion Daban. El general Martinez Campos ha formulado voto particular oponiéndose al arresto de dicho general, el cual se discutirá mañana.

Se ha desencadenado en América un terrible ciclón el cual ha destruido las Casas Consistoriales de Luis ville pereciendo aplastadas 300 personas que habian asistido á un baile que se daba en las mismas.

Madrid 28 7 n.

Dicen que el general Martinez Campos ha estado en palacio suponiendo que ha sido con el objeto de enterar á la reina de su actitud en el asunto del general Daban.

Madrid 28 7 30 n.

En el Congreso se declara terminada la aprobacion del sufragio universal. Los diputados de la mayoría felicitan calurosamente al Sr. Sagasta y al ministro de la Gobernacion Sr. Capdepon. Los diputados republicanos hacen iguales manifestaciones al Sr. Castelar.

Madrid 29 10 30 m.

Se calcula que hay actualmente en Cataluña 40,000 huelguistas, y se anuncia una manifestacion de los mismos.

Hay temores de que las continuadas lluvias causen inundaciones en Cuenca.

Mañana se celebrará un importante consejo de ministros.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL
Administracion de loterias de 1.ª clase
Núm. 6
3--Arravaleta--3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Abril de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de veinticinco pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 696, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de	500.000
1 . . . de	250.000
1 . . . de	125.000
1 . . . de	50.000
1 . . . de	25.000
49 . . . de 5.000	245.000
696 . . . de 1.500	954.000
2 aproxim. de 10.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	20.000
2 id. de 6.000 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	12.000
2 id. de 4.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 3.º	9.000
696	2.190.000

Mahon 25 de Marzo de 1890 —El Administrador, Pascual José Hernandez.

ALCALDÍA DE MAHON

Siendo repetidas las quejas producidas ante esta Alcaldía sobre los abusos que se cometen en algunos establecimientos de esta ciudad y con especialidad en las calles de la Arravaleta y Nueva, con la colocacion de mostradores y escaparates, contraviniendo lo que disponen las ordenanzas municipales, he dispuesto recordar la puntual observancia del artículo 73 de la misma que dice así:

„Unicamente se permitirán mostradores ó escaparates movibles en parajes en donde por su anchura, situacion y concurrencia no pueden embarazar el tránsito público, ni afeár el buen aspecto á juicio del Alcalde. Dichos mostradores y escaparates no saldrán más de un palmo del aplomo recto de la pared y sus dueños tendrán obligacion de quitarlos precisamente á la puesta del sol.„

Lo que se anuncia para conocimiento del público, en la inteligencia de que á los contraventores se les impondrá la multa correspondiente.

Mahon 28 de Marzo 1890.—Damian Moysi.

Casino Nueva Union Se convoca á Junta general extraordinaria para el domingo 30 del corriente á las 11 de su mañana para aprobar las gestiones practicadas por la Junta liquidadora de esta Sociedad.—Mahon 28 de Marzo 1890.—El Secretario, M. Laguna.

Casino El Consey Se convoca á los señores socios para la Junta general extraordinaria que se ha de celebrar el domingo 30 del corriente de 3 á 5 de la tarde, con el objeto de elegir los cargos de Presidente, Archivero y Vice-Tesoroero, por haber cumplido el tiempo reglamentario los actuales Mahon 26 Marzo 1890.—El Srío., Joaquin Gahona.

ORO Ha llegado á esta ciudad y habita en la fonda Central, un platero, el cual necesitando oro dará prima sobre su precio. El mismo platero admitirá durillos á razon de veinte y un real y tres cuartillos. Permanecerá en esta hasta el domingo.

Caballo Se vende uno negro, capado, edad cinco años. Informará D. Miguel Estela, Rampa Abundancia, 34.

Para vender Lo está un huerto situado en el camino de "Ne pelude,,. Informarán calle San Fernando núm. 29.

Para vender Una casa en la villa de Alayor calle de Melians, n.º 25. Una viña de 4.000 cepas y un cercado contiguo de unas 4 barcillas sembrado, situados en el camino de Rafalet de dicho término. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en dicha casa.

Para vender Lo está un huerto situado en el Puntarré. Para informes Arraval 187.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Traslado D. José de Masdevall, médico, se ha trasladado á la calle de la Infanta número 19.

AVISO Para confeccion de géneros de punto se emplearán veinte y cinco muchachas de once años en adelante. Tambien se necesitan dos mujeres y dos muchachos.—Infanta 74.

La Reforma Diario democrático nacional que se publica en Madrid.—Precio de suscripcion en las provincias peninsulares, un trimestre, 5 pesetas; un semestre, 9'50.—Se suscribe en la Librería de D. Gabriel Bals y en esta imprenta.

Para vender Lo están dos mesas, dos bancos y una pizarra para escuela. En esta imprenta darán razon.

En venta Lo está una casa calle de la Plana n.º 42 y 44. Informarán calle del Castillo n.º 32.

Piano casi nuevo máquina de coser y otros muebles de lance se venden á precio reducido. Darán razon en esta imprenta.

LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE
Valenzuela
Se vende á una peseta el bote
Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Los fabricantes de quesos y mantecas deben saber que
EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE 1889
LA MAS ALTA RECOMPENSA
(Medalla de Oro)
ha sido dada á los
CUAJOS Y COLORANTES
de **J. FABRE**
Caballero del Mérito Agrícola
AUBERVILLERS (Sena)
Recompensas en 51 concursos agrícolas

ENFERMEDADES SECRETAS
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

VINO VERMOUTH

del premiado Establecimiento Enológico Vignini (Livorno-Italia)

EL VINO VERMOUTH VIGINI compuesto con plantas aromáticas, estimula el apetito, es febrifugo, y su uso continuo, y tanto más en la estacion primavera purifica la sangre y es tónico excelente para las personas convalecientes.

El principal privilegio del VINO VERMOUTH VIGINI es el amargo que posee derivante de las sustancias y medicamentos de que es compuesto y al mismo tiempo su sabor agradable.

EL VINO VERMOUTH VIGINI lo prescriben los médicos en fuerza de los brillantes resultados obtenidos con su uso.

EL VINO VERMOUTH VIGINI ha sido premiado en todas las exposiciones que ha concurrido, y los numerosos certificados de eminencias médicas, y el agradecimiento expresado por millares de personas, son los mejores documentos que hoy se pueden ofrecer como precioso adorno de las innumerables cualidades que reúne el muy conocido VINO VERMOUTH VIGINI.

Lo venden superior á todas las otras clases de Vinos Vermouths que hoy día circulan.

Se recomienda tambien el **Cognac Vignini** (tres estrellas.)

D. José Gonzalez Cepeda, Doctor en Medicina y Cirujía, miembro de la Real Academia de Medicina y Cirujía de Palma de Mallorca etc., etc.

CERTIFICO: Que en varias y distintas ocasiones he prescrito el Elixir y el Vermout de Torino elaborado en el Establecimiento Enológico de Livorno (Toscana-Italia) y propiedad del Sr. D. C. Vignini; pudiendo siempre apreciar sus propiedades tónicas bien justificadas en las digestiones difíciles, en las caquetias y en la clorosis y virtudes antiperiódicas que lo hacen recomendable cuando existe impedimento para administrar la quina, así como tambien para el tratamiento de los vermes intestinales.

Y para que conste libro la presente en Palma de Mallorca á 28 de Marzo de 1889.—DR. JOSÉ GONZALEZ CEPEDA.

Se vende en todas las Farmacias, Droguerías y tiendas de Ultramarinos.

CONFITERÍA LA MAHONESA
Y DEPÓSITO DE CERA LABRADA

El dueño de dicho establecimiento, durante la Semana Santa presentará á este respetable público un extenso surtido de caramelos de novedad, aromatizados con las mas ricas esencias.

Hachas, cirios, y velas pinzadas, para procesiones é iglesias, á precios limitadísimos, garantizando la bondad del género. Se admiten los retazos con un pequeño descuento siempre que lleven la marca de la fábrica.